

**29**Août 2022

Feuille d'informations et de critique constructive sur la politique municipale et intercommunale.

Responsable de la rédaction: Jean-Paul Goyhénèche **goyheneche02@orange.fr** 03 23 38 01 45.

Rejoignez-nous sur https://ugnylegay.pagesperso-orange.fr



# Edito: Pays'an Fête, 10 ans déjà...

C'était il y a 10 ans déjà... C'était le temps durant lequel régnait une entente cordiale entre tous les Ugniens de bonne volonté... Tout le village pratiquement s'était rangé sous la bannière du Comité des Fêtes pour organiser cette belle Fête des Paysans dont rêvait notre regretté Roland BOUCHER... Lors de cette photo souvenir rassemblant tous les bénévoles du village et des alentours sur la Place de l'Eglise, pas moins de cinquante personnes pausent devant le photographe, Jérôme LEDOUX, juché pour l'occasion sur la fourche d'un engin "Manitou"... Et encore ils n'étaient pas tous là...

C'était le temps où le Comité des Fêtes d'Ugny le Gay faisait l'unanimité dans la population du village, le temps où tout le monde participait aux activités que proposait notre association villageoise, le temps où on aimait se rencontrer pour rire, trinquer ou bavarder, même si c'était souvent pour dire du mal de son voisin...

Aujourd'hui, bien que la population ait augmenté, il ne se passe plus grand chose dans notre petit village... Et surtout quelque chose de nouveau... Nous nous sommes laissés glisser dans une routine monotone et ennuyeuse, sans nous renouveler...

# De quoi le Comité des Fêtes est-il encore le nom?...

Enfin quand je dis nous, c'est une première personne du pluriel quelque peu galvaudée, puisque depuis les dernières élections, Madame la Présidente du Comité des Fêtes ne m'envoie plus de convocations lorsqu'elle réunit le Comité. J'en ai donc conclu qu'elle m'avait exclu de cette association, en toute illégalité, cela va sans dire...

# Les premières années du Comité des Fêtes...

Le Comité des Fêtes et d'Animation rurale d'Ugny le Gay a été créé le 11 Juillet 1995, par le Maire de l'époque... Avant lui, c'était une commission municipale qui assumait l'animation du village, ce qui posait de multiples problèmes, notamment quand il y avait de l'argent liquide à manipuler (la recette de la buvette de la fête par exemple). En ces temps reculés, il n'y avait pas de régie de recettes à la Mairie d'Ugny le Gay. Ça posait donc pas mal de problèmes de légalité, au regard de la séparation des pouvoirs de l'ordonnateur et du comptable.

Le Comité avait pour objectif, et a toujours d'ailleurs, d'après ses statuts:

\_l'organisation des fêtes traditionnelles de la commune: fête du village, fête du 14

Juillet, arbre de Noël des enfants, repas traditionnel des personnes âgées.

\_l'animation du Village par des soirées à thème, des activités récréatives et culturelles, des voyages organisés, des après-midi rencontres, et toutes activités rentrant dans le cadre de l'animation d'une commune rurale. L'Association s'interdit toute discussion ou manifestation présentant un caractère politique ou confessionnel...

Comme il ne se passait pas grand chose dans le village avant son avènement, le Comité des Fêtes fut tout de suite bien accueilli par la population qui participa avec enthousiasme aux premières festivités....



Lors d'une Fête Patronale, nous avions organisé une **Brocante Nocturne** qui avait connu un succés retentissant, et s'était déroulée dans une ambiance festive exceptionnelle...

Les festivités se succédent alors à un rythme soutenu et connaissent un succés populaire incontesté... Soirées dansantes, fête du Mardi-gras, concours de belote, après-midi loto, et même un balltrap organisé en septembre, juste avant la chasse qui connaissait une grosse affluence... Sans compter les fêtes officielles qu'il avait le devoir d'organiser, puisque c'est inscrit dans ses statuts, comme je l'ai mentionné plus haut...

A cette époque, beaucoup de bénévoles participent aux préparatifs de chaque animation, dans la joie et la bonne humeur, aimant se retrouver pour festoyer ensemble!



Le Comité des Fêtes organisait un **BallTrap**, qui réunissait dans une convivialité fraternelle chasseurs et citoyens du village à une époque bénie où personne (ou presque) ne se faisait la gueule...

#### Les années fastes...

THEVENIN et le soutien indéfectible du Conseil Municipal, il a assumé avec brio son rôle d'association animatrice... Les fêtes s'enchaînaient avec toujours beaucoup de public. Tous les habitants jouaient le jeu et venaient participer nombreux aux rassemblement que leur proposait le Comité...

Les archives du bulletin municipal d'ailleurs en témoignent. Après quelques années de rodage, une fois son fonctionnement bien huilé, le Comité des Fêtes durant quinze bonnes années a été sans nul doute à la hauteur de ce qu'on attendait de lui : animer le village pour le bien du plus grand nombre, et faire rayonner son nom bien au-delà de notre petit territoire... Et il faut reconnaître qu'il aura parfaitement réussi à assumer cette mission. Beaucoup de villages nous enviaient son dynamisme et sa créativité!

Après Joël THEVENIN, ce fut son épouse **Elisabeth THEVENIN** qui lui succéda à la présidence du Comité, et qui est encore sa Présidente actuellement... Elle n'a jamais ménagé sa peine pour l'organisation de toutes ces manifestations. Elle a créé notamment tous les déguisements qui ont habillé les participants au char du village pour les fêtes de Rabelais!

Sous son "règne", le Comité des Fêtes n'a pas chômé... Les animations succédaient aux animations à un rythme effréné: soirées dansantes, défilés carnavalesques, fêtes foraines, bals du 14 Juillet, soirées concert avec pizzas au feu de bois, brocante nocturne, toute la panoplie des animations possibles dans un petit village rural a été déployée... Jusqu'à une soirée cabaret, une soirée chippendale, un festival de catch... Jusqu'à cette mémorable fête des Paysans de 2012 qui a battu tous les records d'affluence en recevant plus de 1500 visiteurs!







A gauche, une image très "suggestive" du combat de catch organisée lors de la fête du village de l'année 2005, parue dans le bulletin municipal n° 31, qui m'avait d'ailleurs valu une belle lettre d'insultes (anonyme bien sûr, comme d'habitude)...
A droite, les images d'une soirée cabaret mémorable, dans la salle de l'ancienne école (bulletin n°29)...

Les enfants non plus n'étaient pas oubliés. En bas, une photo souvenir d'une journée initiation aux activités du cirque que le Comité des Fêtes avait organisé au centre de Coeuvres et Valsery.





# Et puis le déclin...

Certes, il y eut «Ugny en Fête» en 2015, mais déjà, quelques fractures s'étaient faites jour suite aux élections de 2014... De nombreux acteurs, et non des moindres, avaient boudé la troisième édition de «Pays'en fête», ce qui a contraint les organisateurs à changer le nom en "Ugny en Fête"... Bien sûr, il y avait encore du monde pour mettre «la main à la pâte». Mais cette fête a surtout tenu son rang grâce à l'aide financière des annonceurs ayant accepté d'acheter un encart dans le programme, et aux nombreuses subventions octroyées par les collectivités publiques...

Et puis au fil des ans, le nombre de bénévoles s'est effiloché comme peau de chagrin... Jusqu'à ce qu'il n'y ait plus que quelques volontaires pour se « farcir » tout le boulot... Et pendant que certains passaient leur temps à dénigrer ceux qui montaient encore au créneau pour organiser une fête présentable, d'autres, "bien braves" (c'est ainsi je crois que l'on surnomme les gens toujours prêts à rendre service), d'autres donc montaient et démontaient

inlassablement les chapiteaux, trois fois en un seul mois, il me semble, en 2019!

Avec la pénurie de main d'œuvre, on a aussi vu se profiler une baisse constante de la fréquentation à nos manifestations... Les participants aux repas de la fête patronale et du 14 Juillet, ainsi qu'aux arbres de Noël se faisaient de moins en moins nombreux... Jusqu'à ce que les invités extérieurs surpassent en nombre les habitants du village! Dès lors les rassemblements festifs organisés par le Comité ont progressivement perdu leur caractère rassembleur et de cohésion sociale pour lesquels ils étaient organisés... Soit par désintérêt, soit par rancoeur, beaucoup de villageois ne se déplacent plus aux fêtes du village... C'est regrettable, c'est triste, mais c'est comme ça... La vie rurale a changé... Le village se mûe doucement en village dortoir, au sein duquel les gens n'ont plus tellement envie de se rencontrer...

Déjà dans le Hélot n° 25 de Septembre 2018, nous déplorions le manque de bénévoles pour organiser les animations: "...Aussi faut-il penser à préparer la relève, afin que se perpétue dans les années à venir ce bel esprit de convivialité qui malheureusement tend à disparaître dans nos petites communes qui se transforment lentement en villages dortoirs..."



Septembre 2018: plus que 5 personnes pour monter le chapiteau...

# Et maintenant?...

Alors bien sûr, on pourrait invoquer le désamour des nouveaux arrivants pour tout ce qui touche le village... Mais là n'est pas l'unique raison du déclin inéluctable du Comité des Fêtes... Le manque de dialogue et l'autoritarisme de certains dirigeants ont fait que beaucoup de bonnes volontés se sont désengagées d'une association au sein de laquelle il fallait obéir sans broncher... Quand on vous demande de démonter et remonter un chapiteau trois fois en un seul mois sans vous demander votre avis, ça fait irrémédiablement descendre de quelques degrés le niveau de votre motivation. Et quand on prend des décisions en assemblée générale et que, le jour venu, les autorité font l'inverse de ce qui a été voté, ça commence à mettre un doute sur le respect de la démocratie...

Aujourd'hui, aucune information ne nous parvient des activités du Comité des Fêtes, ni de son fonctionnement... On ne sait même pas le montant de la subvention allouée à cette association en 2022 puisque Madame la Maire ne l'a pas fait voter. Il n'y a pas eu de fête patronale si ce n'est un vague tournoi de pétanque organisé à la va vite sur la place de l'église, contrairement à ce qu'impose les statuts...

Quand a eu lieu la dernière Assemblée Générale?... Qui vérifie les comptes de notre Comité des Fêtes?... Les demandes de subvention sont-elles déposées en bonne et dûe forme à la Mairie?... Comment se fait-il que ce soit l'époux de Madame la Maire qui soit trésorier du Comité

des Fêtes, créant ainsi une situation de conflit d'intéret?...

Nous ne mettons pas en doute la probité et la bonne volonté des personnes qui oeuvrent au sein du Comité des Fêtes. Mais un peu plus de transparence serait certainement bénéfique à la réputation de notre association communale... Et puis si on veut intéresser les gens, il faudrait aussi leur demander ce qu'ils ont envie de partager au sein de notre petit village... En somme, leur demander leur avis!